



De



GRAMÁTICA

Atribución de imagen: Angel Castaño con IA Dall-e

[*preposición*]

En la Edad Media había muchos verbos que regían la preposición "**de**" y en siglos posteriores la perdieron o la sustituyeron por otra. Todavía podemos ver en nuestro dialecto un uso de esta preposición verbal más frecuente que en el estándar, debido a que ha conservado muchas **de-s** medievales que en el estándar se han perdido y otras nuevas, como por ejemplo con algunos verbos de los sentidos (*Siento/oigo de llamal a la puerta / La vi de pasal*). Pero no sólo pasa esto tras un verbo, también tras ciertos adjetivos (*Está mal de hablal con la boca llena*).

Ver: [D'ande](#), [de atrás](#), [De con](#), [De más](#), [De por](#), [De que](#), [De seguío](#), [De suyo](#), [E](#)

- Ya era mu tarde y decidieron de quealse a dormil allí mesmo al sereno.
- Habiâ que llevall-la al hospital de Talavera pero nô se atreven de movel-la porqu'izque le duele mucho.
- A las diez estaría bien de cogel-lo, que si no aluego se nos hace mu tarde.

Campos semánticos: [Gramática Preposiciones](#)

Comentarios:

La preposición **de** a menudo desaparece o se transforma en "**e**" (*un cacho pan, un cacho e pan*), pero cuando es preposición verbal no cambia, ni desaparece ni pierde la D-.

No se daba por aquí dequeísmo (poner la preposición **de** delante de la conjunción **que** en sitios donde no existía, como en "*pienso de que sí*"). Si hay algún uso de ello hoy, se debe a influencias externas recientes.

Etimología:

Pervivencia de construcciones del castellano medieval.